



Les marchés bois perturbés en Région Sud

Au printemps 2020, les marchés des bois en Région Sud-PACA n'échappent pas à l'atonie générale. Le contexte actuel n'arrange évidemment pas les affaires d'une filière forêt-bois régionale structurellement fragile.

En quête de diversité de débouchés, les propriétaires forestiers de la région sont un peu revenus des espoirs que suscitaient les centrales biomasse de Gardanne (Bouches-du-Rhône) et de Brignoles (Var). La première en est à son quatrième propriétaire successif en huit ans (Endosa, E.ON, Uniper et, désormais, EPH-GazelEnergie), mais les problèmes sociaux et techniques persistent: l'usine, sur les huit derniers mois, n'a plus rentré de bois. «*Depuis septembre 2019, je ne livre plus aucun camion alors que, auparavant, j'expédiais en moyenne une quinzaine de chargements chaque semaine*», constate l'exploitant forestier vauclusien Sébastien Péliissier. Du côté de Brignoles, la centrale Sylviana a annoncé sa volonté d'augmenter sa consommation de déchets verts de classe A et ce au détriment du bois forestier sous formes de rondins et de plaquettes. Heureusement, l'usine de pâte à papier Fibre Excellence à Tarascon (Bouches-du-Rhône), qui a été réquisitionnée par les autorités dans le cadre de la lutte contre le Covid-19, tourne normalement. «*Exceptés quelques ajustements de logistique en début de confinement, nous fonctionnons depuis le 17 mars en vitesse de croisière habituelle pour fournir nos usines de Saint-Gaudens et de Tarascon*», déclare Jean-Louis Marsande à la Sebso, la société d'approvisionnement de Fibre Excellence. Cependant, la loi de l'offre et de la demande joue à plein. Et comme il y a pléthore

► Les cours du bois d'industrie résineux orientés à la baisse ◀

de matière ligneuse actuellement, les cours du bois d'industrie résineux sont orientés à la baisse, soit une moyenne de - 10 % à - 15 % par rapport à l'automne 2019 (voir aussi encadré 1). «*Pour Tarascon, mes prix ont perdu 3 € par tonne livrée usine, baisse que j'ai répercutée pour moitié sur mes prix d'achat*», confie un exploitant forestier régional. Dans le bois de chauffage, les hivers cléments s'enchaînent et le marché se dégrade depuis maintenant trois ans. La plupart des spécialistes de cette branche ont réduit leur volume d'affaires de 30 à 50 % et les tarifs proposés aux propriétaires forestiers s'en ressentent. «*Du chêne à taillis, acheté 18/19 € le stère sur pied en 2018, se négocie désormais sur la base de 14/15 € le stère*», assure Éric Verlaque, marchand de bois dans le Var. La coopérative Provence Forêt confirme les difficultés du secteur. «*La valeur du chêne en bois de feu a effectivement diminué, ce qui nous oblige à modifier nos pratiques d'achat en limitant nos volumes mobilisés et en sélectionnant des coupes de taillis apportant une rentabilité économique à la coopérative et aux propriétaires forestiers*», indique Sébastien Drochon.

Bernard Rérat

32. L'usine Fibre Excellence a tourné normalement pendant la crise du Covid-19.
© Pascal Charoy.

Source : Bernard Rérat

PRIX DES BOIS EN RÉGION SUD

Valeurs sur pied exprimées en volume tige et en euros/m³. Prix moyens relevés en ventes publiques ONF

Types de produits	05/2018	09/2018	05/2019	09/2019	04/2020
Taillis de chêne	15 à 33	15 à 24,50	19,50 à 34	15 à 25,50	12 à 20
Pin d'Alep	18 à 25	15 à 19	18 à 20	12 à 19	10 à 16
Pin noir d'Autriche	18 à 24	16 à 20	20 à 24	20 à 26	12 à 22
Pin sylvestre	15 à 22	12 à 20,50	20	8 à 19	7 à 18